

子どもをどうみるか（下）

——K君の怒りから——

山 崎 徹



ことです。これはついこの間までやつていました。はんの人がわすれものをすると、そのはんのはん長がはんせい文をかかなくては、いけなかつたことです。これもやめました。もう三回も、うそをついたわけです。

そして、こんどは今日、計算ドリルで、はんごとにきょうそうしたことです。8位だった7はんをずっと下にさげたのでKくんがおこったんだと思ひます。ぼくもK君と同じ氣もちがします。明日、学級会があるのでそのとき、K君の意見に

六年生の五月末、K君は算数の授業の時、私のやり方に反発し、いすから立ち上がり抗議した。計算の班競争をしていていたのであるが、一番悪かった班に私が屈辱的な方法——班四人の名前の書いたマグネットを見せしめ的に一番下に下げた——をとったことが原因である。K君の怒りは当然である。L君は次の日の日記に次のように書いてきた。

先生に言います。先生は、はつきり言つてうそつきです。五年生の初め、「ばつとか、きょうそうとかは先生はきらいだ。だからばつとかきょうそうはやらない。」

と言つたはずなのに、グランド何周や反省文をやりました。そのたびに、だれかがそういうのはやめた方がいいと言つて、けっきょくやめになつたけど、六年生になつてからまたはじまりました。まず最初は、はん長にはんせい文をかかせ

賛成します。

(L君)

(一)

「具体的情勢の具体的分析」ということを

私はこの子どもたちを担任したとき、

①一人ひとりが、人間としての本当の生きぬいていく力をつけていってほしい、つまり、「自立」へと

成長していくほしい

②子どもどうしがお互いを大切にし、やさしさと連帯感にあふれた集団

をつくりあげていってほしい

と願っていた。このような観点で子どもたちを見たとき、子どもどうしのお互いの無関心、とりわけ学力の低いSさん、Tさんに対する他の子どもたちの無視したような態度、かかわり方を何とかしなければ、と考えていた。

そして、今までの教師生活の経験から、班競争という方法が有効と考え、この

事件以前にもたびたびいろいろな場面で班競争を組織してきた。しかし、結果は必ずしもよくはなかった。それは、第一に子どもたちの中に班競争を受け入れる土壤が形成されていなかつたらである。つまり友好的な競争関係という子ども集団が作られていないなかつたのである。その見とりが不十分なまま、子どもたちを今まで担任してきた子どもたちと比較して見たり、結果を急ぎすぎたりして、結局、子どもたちに反省を受けるような方法を時にはとつてしまつたのである。この事件の以前にも、以下のような反省が学級通信「手と手」で述べられていたのではあるが。

また、学校全体としても、善意ではあろうが、「バツとしてのろう下ふき」「バツとしてのグランド何周」「バツとしての階段何往復」「シールによる評価——全面的には否定しないが」などが目につき、それらに対する機械的な反発が、逆に私をしてそのような方法をとらせてしまつたという一面もあることはあるのだが……。

K君の怒りの翌日、学級会を開いた。私が提案者となり、……重い、重い学級会だった。結論は出なかつた。いや、結論はこれからみんなで出してい

5077. 1987. 1. 9

原鳥尺蠖記 人間有之而無之

（三）第三次大革命，即二月革命。二月革命是资产阶级民主革命。

を置いても内側はそのまゝが通る道である。

卷之三

त्रिलोक

卷之三十一

レーベン: チーフハーフマニアズム。2008年

ムカシハタチガタニヨク。モルハナシアリ。

卷之三

此後，我便開始研究中國文學，並在大學讀中文系。

બ્રહ્માણુદીપિ

主心：大正の内閣は政治的運営、財政の改善を重視。
主張：洋服の着用、洋式の文書の使用等が許可され、
主張：洋服の着用、洋式の文書の使用等が許可され、

(二) 子どもの願いから

K君の怒りの中には子どもの正当な願いがこめられている。子どもの願いを私に対する評価と、クラスをどのよう評価しているのかということで見てみよう。

先生のいいところは、わからないところを、何回も教えてくれるところです。わたしがわり算がわからないときは、わざわざ学校へ来てくれて教えて、わり算ができるようになりました。

(多紀子)

よいところは、みんながべんきょうをわかってから次のところにすすむことがよいところだと思います。

(由美)

生徒たちは、「勉強をわかりたい。」「友だちと仲よくし、共に伸びて行きたい」という願いをもっている。五年生になって、初めて友だちができ、勉強もみんなといっしょにやれるようになつたというFさんは、六年生の二学期をふり返り、次のように書いている。

先生に対して統計ほしいのは、わからない人がわかるまでじっくり教えるところを続けてほしいです。

(珠美)

先生に統けてほしいところは、バツとかをしないで、その場でぴしゃっとおこるというところです。

(聰美)

いつもわからない人がいるとまえにすまないことがいいことだと思います。その人はかりわからないうまになるからです。

(七恵)

統けてほしいことは、ぱつやおしおきなどやらないことです。(めぐみ)
ずっと統けてほしいことは、ぱつをあたえないことです。(海 真理子)

わたしは助け合い学習はいいことだと思います。わたしは先生にもっと、助け合いの時間をたくさんとつてもらいたいです。先生がこのまま助け合いの時間をとつてくれればたくさん的人ができるようになるからです。助け合いの時間をとつて、もっとわかるようになればいいなあ、と思いました。

もう一つは、漢字テストです。班の人があした漢字テストがんばれね、と言つてくれます。班の人が言つてくれるからあした百点をとろうといふ気持ちになります。だから百点をとらなきゃわるいと思います。わた

「わたしが二学期がんばったこと、よくできたことは、算数ができるようになったことです。わたしは、一学期と比べてよくできるようになつたなあ、と思います。助け合い学習をしたからです。友だちからわからないところを教えてもらって、わかるようになるからうれしいです。わたしは助け合い学習はいいことだと思います。わたしは先生にもっと、助け合いの時間をたくさんとつてもらいたいです。先生がこのまま助け合いの時間をとつてくれればたくさん的人ができるようになるからです。助け合いの時間をとつて、もっとわかるようになればいいなあ、と思いました。

1986.11.11
分机W64 1号版

園長先生：おーとーりんさん、本物の本物のいいこと、本物の本物のいいこと。
といふことを。

田中：あーうかがうねーひーん、人の口から、いーほんこといーほんが
うかがうねーこと、一言でいってはうかがうねーことかーん、うかがう
ねー、うかがうねーことかーんうかがうねーこと。

園子：このワカツルの山のこかく、どんとひんしきをひかれてここにきてよ。

田中：ホーリストとほのアントレーニーことよ。豪吉トロは、日本で活躍す
るは、見えたがわざしていきなり、「カクテル」、ひきつけて
うかがうねーこと、……わざと、外見の良さにこだわ、おもろしく
うかがうねーことかーんうかがうねーことよ。豪吉の問題はかかんが並んである
うかがうねー。

園子：みんびるがどうやうしれいでも、いるといふことよ。いのちを
うかがうねーことかーんうかがうねーことよ。みんびるがしんぶんうかがうねーことよ。うか
がうねー。

美穂：友達と仲よくないな、友達にいたる体制がいいのかいいのかは。
それに、あーうかがうねーことかーんうかがうねーことよ、この間で、あーうかがうねーこと
かーんうかがうねーことよ。

園子：みんびるがねー、うかがうねーことよ。豪吉の問題がうかがうねーことよ、たぶん
うかがうねーことよ。それから、うかがうねーことよ、うかがうねーことよ、うかがうねーことよ、うか
がうねーことよ。

そのためにも、教育内容における「民主化」と、職場、教育界の民主化は不可分である。「子どもをどう見るか」ということは、「教師である自分をどう見るか」「子どもの成長を保障しうる教師に自分はなりえているのか。少なくとも数々の困難をのりこえ、そのような教師になろうと誠実に努力、苦悩しているのか」、「教師集団、学校をどう見るのか」と裏表の関係にある。私は、職場においては、できうるか

しは、二学期に入つてから漢字をがんばってきました。班の人みんながいっしょうけんめいに言っているんだからがんばらなければ、と思います。」

と大きく言えば、人間としての教師には、それだけのきびしさが要求される。だから、誤ちをのりこえ、今、子どもたちに自分は何をしなければいけないのか、何ができるのかと、「不十分さのラセン階段」をのぼりながら、実践にまた取り組むのである。

ささやかではあるが、そのような実践の一つの「卒業パーティ」における劇での最後の子どもの言葉をのせた学級通信を紹介したい。(劇は、テーク決定、ストーリー作り、台本作り等、すべて子どもたちの集団的取り組みによってできた創作劇「一つの赤い実」である。紙面の都合で台本=これにすべてが凝縮されている、を紹介できないのが残念である。) 最後に、十八号の冒頭に紹介した中学生入学の翌日、私に手紙をよこしたB子はその中で次のように書いている。

「…………今度の新しい生徒はおこる回数が少なくていい生徒だといいですね。一日に行つた時のこと、先生がのぶ子ちゃんを見つめたようなや

321の誓いとして……

三國志卷之五、大延の本題をもつて、
その事は、當時の、人間、
の心、が、

「一年一畢業の間、何處かで就職して、三年四年は就職して、四年五年六年生になると、自分自身が、人は人間であることを、おそれておれないと、思ふ事がある。」

କାହାରେ କାହାରେ କାହାରେ କାହାରେ କାହାରେ କାହାରେ କାହାରେ କାହାରେ

「…………今度の新しい生徒はおこる
回数が少なくていい生徒だといいで
すね。二日に行つた時のこと、先生
がのぶ子ちゃんを見つめたようなや

さしい目でいられる生徒だといいで
すね……。」

(卒業後、春休みに、卒業記念として、ほとんどの子が二日に分かれ
て、寺泊の私の家まで遊びにきた。
のぶ子とは当時、一才半になつた
私の一番日の子どものことである。)

自分の子どもを見つめるようなやさしい目で子どもたちを見ていいなかった私……。

もう一度と、このような誤ちをくり返してはいけない。

「のぶ子を見つめるようなやさしい

で、今担任している四年二組の二十八

日々、自問している。

(やまとせわ) とおる=西蒲原郡分水北小学

校



1099 1988.3.23
水仙年 小學級

